



Control de lectura

Odalís Poleth Moreno Guillen

Parcial IV

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en medicina humana

Segundo semestre grupo "C"

Comitán de Domínguez Chiapas a 28 de junio de 2024

4to Parcial

Odalys Moreno

02 06 24

Medicina Tradicional

Ayurvédica

Este artículo menciona las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina ayurvédica de la India y en la biomedicina contemporánea y sistemas de conocimiento.

Subraya algunas de las dimensiones socio-culturales, históricas, lingüísticas, políticas y económicas de cada sistema médico, al tiempo que deja de lado su construcción sólo como campos científico-técnicos, cada sistema médico es analizado como una institución social, y a la vez, como un dominio específico de conocimiento con características únicas y contrastantes.

Un sistema médico corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía (salud), en el cuerpo (Soma), el yo (Pśykhā), y el ser social (Polis), causado por una aflicción (enfermedad). De esta manera, un sistema médico es una institución social que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad, y como tal, ofrece una plataforma para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza y la cultura, la ciencia y la filosofía. De la misma manera, en tanto parte del sistema cultural en el que el sistema médico se construye y localiza, categorías tales como; cuerpo, mente, psique, alma, enfermedad y salud juegan un rol importante.

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje sánscrito "ciencia de la vida" "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas a cerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India; de igual manera, en tanto, institución social, aparece ligada estrechamente a circunstancias específicas de la región hindústa, a la filosofía de la India y a algunas realidades históricas y sociopolíticas de la sociedad India. Joshi sugiere la necesidad de entender que la medicina ayurvédica no sólo es un sistema médico para proveer sa-

Odalis Moreno

10 06 24

Aproximaciones críticas a la política

Durante la década de 1980, hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas la conformación de asociaciones terapéutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y alternativas complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la salud intercultural; cambios y adaptaciones en los establecimientos institucionales que validan la pertenencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores de salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza de la antropología médica y de la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza.

En México, la invasión, la conquista y usurpación del territorio por españoles significa poco más de trescientos años de férreo control colonialista y la interrupción de una coevolución cambiante (biológica y sociocultural) de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos, africanos y asiáticos. El colonialismo y el imperio dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo paradigma, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y eurocéntrico desde mediados del siglo XIX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad, integrando el sentido del mestizaje como base y destino del llamado "indio". Bajo la supuesta integración de la denominada "raza cósmica", se realizaron experimentos e intentaron Barran

LOVE yourself



Odalis Moreno

Puntos de Paso

17 06 24

Los aportes psicoanalíticos de Erik Hamburger Erikson son se ubican dentro de la orientación denominada "psicología del yo", pues sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apunta a su formación y transformación.

Según Erikson, la identidad yaica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yaica es de carácter dinámico y puede sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. En ese sentido, desde este enfoque psicoanalítico la identidad del adolescente constituye una respuesta del mismo ante la típica crisis de identidad que se experimenta en dicho momento.

En esa misma dirección sostiene que, "aun cuando la crisis de identidad ocurre durante la adolescencia, los problemas de identidad comienzan desde muy temprano en la vida y no terminan sino con la muerte". Según Erikson, estos procesos identitarios inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente sufren reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. Por ello Erikson sostiene que el logro de una identidad yaica, "incluye un sentido subjetivo de una existencia continua y de una memoria coherente", o que "un sentido subjetivo de la identidad es un sentido de mismidad y de continuidad como individuo".

En esa vía indica que el logro de una identidad yaica se sustenta en procesos de identificación que en un principio se refieren a las figuras paternas, pero que luego se vinculan con objetos exógenos, que sin embargo, se perfilan como sustitutos de los primeros. Además Erikson señala que en la adolescencia estos procesos de

Odalis Moreno

24 06 24

Obstinación Terapéutica

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial, popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial aunque expresiva el término más académico de "distanasia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distanasia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inhumano, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literatura inglesa, es la de prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital.

Esta acepción, no abarca la situación tan frecuente de pacientes en situación irreversible pero no terminal, sujetos a terapéuticas potentes que contemplan los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de la persona que sufre. Este concepto, ya suprime la intencionalidad maliciosa de causar daño, implícito en la palabra "encarnizamiento".

Los factores causales de la conducta distanásica u obstinación terapéutica son:

1. Convencimiento acrítico de algunos médicos de que la vida biológica es un bien por el que se debe luchar, al margen de consideraciones sobre la calidad de esa vida y que, a tal fin, deben utilizarse todas las posibilidades que la técnica ofrece

2. Adopción de medidas terapéuticas que contemplan

Odalis Moreno

24 06 24

Antropología de la Muerte.

La idea de Antropología de la muerte, como disciplina está en los mismos inicios de la Antropología, conocida como "antropología evolucionista". Las características que detenta, esta antropología, es una serie de premisas asumidas; es la heredera directa del evolucionismo sociológico y biológico; son universalista; utiliza un método comparativo; busca los orígenes de las instituciones y creencias culturales; y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar aquellas sociedades vivas de las veces que habla. Con el tiempo se les otorgó el calificativo de antropólogos de sillón; aunque obtuvieron sobrenombres más ofensivos, como "especialistas de patrón", señala que cayeron en el determinismo racial, intelectualista y eclécticos.

Tylor clasifica la vida humana en tres estados; salvaje, bárbaro y civilizado. Por su parte Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas; la magia, la religión y la ciencia. Aunque Frazer simplificaba excesivamente los problemas del pensamiento simbólico que tales creencias presentan, hoy en día los antropólogos continúan utilizando sus distinciones teniendo cierta valor taxonómico elemental. Subrayó exageradamente el papel desempeñado por el razonamiento consciente en las creencias religiosas mágicas y creó un hombre primitivo cuyas ambiciones intelectuales y procesos mentales eran los de un erudito como él. Su importancia no depende en último sentido de sus teorías antropológicas. Lo que hizo fue introducir un método comparativo en el estudio de las instituciones humanas. Su obra fue un poderoso disolvente de los prejuicios de su época. Sin ella, la lucha por la introducción del conocimiento antropológico en la vida pública y académica hubiera sido más larga y difícil.

Referencias;

1. Moreno Leguizamón, C. J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipoda. Revista de Antropología Y Arqueología*, 3, 91–121. http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006
2. Campos Navarro, R., Yesenia Peña Sánchez, E., & Paulo Maya, A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13(3), 443–455. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6556178>
3. Uribe, N. (2011). ADOLESCENCIA Y RITOS DE TRANSICIÓN. UNA ARTICULACIÓN DEL PSICOANÁLISIS POSTFREUDIANO Y LACANIANO ADOLESCENCE AND RITES OF PASSAGE. A JOINT OF POST. FREUDIAN AND LACANIAN PSYCHOANALISIS. *Revista Colombiana de Ciencias Sociales*, 2(2), 2216–1201. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/5123807.pdf>
4. *OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA*. (n.d.). <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>
5. Mansilla, M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. *Cultura Y Religión*, 2(1), 74–85. <https://doi.org/10.61303/07184727.v2i1.197>